



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 20 DE OCTUBRE DE 1786.

Praga 12 de Setiembre.

Ayer llegó el Emperador al campo de Hlaupietin para revistar las tropas que le componen, las cuales consisten en 3 Regimientos de Infantería, 2 de Carabineros, otros tantos de Dragones, uno de Húsares y 3 batallones de granaderos. Han concurrido á este campamento muchos Oficiales extranjeros, entre ellos 2 Españoles.

Viena 20 de Setiembre.

S. M. I. ha establecido en los Países-Baxos Austriacos un Consejo para los negocios eclesiásticos, nombrando Presidente de él á Mr. Le Clerc, y Ministros al Abate Dufour y al Baron de Felt, todos 3 Consejeros de Estado, y para Secretario á Mr. Lederer.

Las negociaciones entabladas por esta Corte con la Saxonia despues de la muerte del Rey de Prusia, toman un aspecto nada favorable á las ideas de nuestro Monarca; pues aquel Elector se muestra firmemente resuelto á mantenerse addicto á la Confederacion Germánica, p reciendo ser de dictámen que le es mas seguro y natural aliarse con la Prusia, estando sus dominios separados de Bohemia por una cordillera de montes dificiles de transitar, al paso que se hallan enteramente abiertos y casi desmantelados hácia Brandemburgo.

Escriben de Polonia que las Dietinas no eran tranquilas; pues en Caminieck de Podolia, á donde concurriéron hasta 50 Caballeros, formáron dos bandos, y habiendo el Príncipe General de Podolia apoderadose con su partido de la Catedral para celebrar allí la junta, tuvo el contrario que ceder y juntarse en la iglesia de los Dominicos. De resultas cada faccion eligió su Diputado á la Dieta general. En Luck ha sido tambien doble la Dietina, bien que el General de Mizezinsk, fué nombrado por ámbos partidos Representante de aquella Starostía.

Francfort 24 de Setiembre.

Segun cartas de Berlin se han encontrado entre el caudal particular del difunto Rey hasta 9,700,000 talers en billetes de Banco, empaquetados en un legajo con este rótulo de puño propio: *Para mis vasallos pobres y afligidos de alguna calamidad.*

El mismo Príncipe algun tiempo ántes de su muerte mandó entre-

tre-

tregar á Mr. Vilaume de Potsdam una coleccion de MSS. que comprehenden ademas de muchas poesías la historia de la guerra del año de 56, y otra íntegra del anterior reynado, en que trabajó él mismo durante su última enfermedad. Estos MSS. destinados para la imprenta formarán al pié de 20 tomos en 8^o.

El pintor Hofman ha compuesto un dibuxo para que por él se grabé una lámina de 21 y $\frac{1}{2}$ pulgadas de largo y 18 de ancho, á cuyas estampas, que tendran por título la *llegada de Federico el grande á los campos Eliseos*, se suscribe hasta fines de Noviembre por 3 escudos. Este diseño representa al héroe al salir de la barca de Caron, y á la orilla recibéndole muchos de sus ascendientes, entre otros Tassillon de Hohenzollern, y enmedio de ellos una sombra de muger presentando á Federico en una copa la bebida del olvido que él rehusa tomar. El grupo de héroes se compone de varios personajes ilustres de la familia del Rey, especialmente de sus antepasados. Detras de uno de ellos, que es la figura de Federico I, se ven agrupadas las de Marco Aurelio, Julio Cesar y Platon: este en el acto de rasgar, al aspecto de tan gran Rey, su libro de República. En el primer término del quadro y á la derecha se hallan baxo un roble antiguo Alejandro Magno, Henrique IV, Carlos XII, y Luis XIV clavando los ojos con admiracion en el recién llegado. A cierta distancia asoma por una alameda de abedules el General Zietem, corriendo apresuradamente á recibir á su Rey. Siguenle los Generales Zeidliz y Scheverin que salen de otra calle de árboles. Las figuras son en número de 25, de la altura de 4 pulgadas y $\frac{1}{2}$, copiadas todas de piedras grabadas ó de pinturas y retratos originales. El mismo profesor trabaja actualmente en componer un dibuxo que representa la nueva alianza de los Príncipes de Alemania formada por Federico II.

Quando subió al trono este Monarca insigne se reducía la poblacion de sus dominios á 2,240,000 almas. Ahora pasa de 6 millones, de los quales rebaxado el vecindario de las Provincias conquistadas, que subirá á 2, resulta que durante su reynado duplicó casi la poblacion de sus Estados. En 22 años contados desde el 63 hasta 85 distribuyó en socorros, mercedes y anticipaciones á sus pueblos 46 millones de rixdalers, que vienen á ser 708 millones de reales.

Entre muchos epitafios latinos hechos para el difunto Rey de Prusia parece haber merecido la preferencia uno compuesto por el Baron de Fuhm, que dice así. *H. S. E. ille cujus nomen maxima laus, Fredericus II, Borussorum Rex, armis Cesar, pace Augustus, in Republica gerendâ Vespasianus, philosophiâ Marcus, vitâ Antoninus, Regum exemplum, sine exemplo, maximus.*

Segun las listas mas puntuales consta que el Exército que dicho Monarca ha dexado á su sucesor es de 202,417 hombres de tropas perfectamente disciplinadas, es á saber 11,611 artilleros y gastadores, 49,486 soldados de Caballería, y 141,218 de Infantería.

En Ulm crian todos los años en huertos dispuestos expreso para el

el intento millares de escarabajos, con los quales hacen un ramo de comercio, pues salen anualmente del pais á mediados de Noviembre al pié de 4 millones de ellos embarrilados en barricas de á 10⁰, cada una de las quales se venden desde 25 hasta 40 florines.

Londres 29 de Setiembre.

El 23 por la tarde, despues de haberse divertido el Rey cazando en el bosque de Windsor, subió al observatorio á exâminar con telescopio una experiencia hecha por dos Ingenieros situados el uno en Shooter'shill, y el otro en Nettle-Bed, para comunicar señales de posicion durante la noche, de una esquadra á otra. S. M. se mostró muy satisfecho de este invento.

Mr. Estwick, de nacion Ingles, ha encontrado el modo de achicar el agua de los navios, quando hacen mucha, sin fatiga de la tripulacion, ni faena alguna de brazos; é hizo la experiencia con buen éxito el año de 83 á bordo de una embarcacion, que venia de la Antigua para Corck, haciendo desde 12 hasta 20 pulgadas de agua por hora. Trátase de repetir el experimento en el Tâmesis, y si correspondiese el suceso será acreedor el inventor de tan importante descubrimiento á un premio proporcional al gran servicio que hará á la navegacion.

Piensa el Gobierno proponer al Parlamento, apénas se congregue, que forme una acta reduciendo á 4 por 100 el interes legal del dinero; y que al mismo tiempo reducirá el Banco á igual cantidad, ó quando mas á 4 y $\frac{1}{2}$ por 100 el descuento de los créditos y vales, así de nacionales como de extrangeros.

Ayer hubo Consejo en la Secretaría del Marques de Carmarthen para el exâmen de los últimos pliegos que se han recibido del Caballero Hárris sobre los actuales negocios de Holanda, donde reside en calidad de Ministro Británico. El resultado de dicha junta se comunicará hoy á S. M. en Windsor.

Acaba la chalupa de guerra Oréstes de apresar una embarcacion de contrabando cargada de 600 pipas de aguardiente y gran porcion de té.

El Teséo, navio nuevo de 74 cañones, construido en un astillero particular de Blackwall, fué botado últimamente de la dársena al agua. El dia despues se botó tambien allí otro navio nuevo de 1100 toneladas, destinado para el servicio de la Compañía de la India, siendo este el de mayor porte que jamas empleó en su tráfico dicha Compañía Inglesa.

Asegura el *Morning-post* ser de poca monta el objeto de las disputas ocurridas entre Ingleses y Franceses en la India, y por consecuencia fáciles de transigir amistosa y satisfactoriamente para ámbas Naciones. A este fin se trabaja en su exâmen y arreglo en una junta particular.

El Capitan Phillipps mandará la esquadra que debe ir á la bahía Botánica, y á su llegada se encargará del Gobierno de la nueva colonia con 500 libras esterlinas de sueldo anual. Llevará consigo un Oficial en

calidad de 2º con 300 libras. El número de reos que irán distribuidos en las embarcaciones del comboy para formar aquel establecimiento es de mas de 700, á quienes acompañarán quizá hasta 150 mugeres.

Mr. Orton, sugeto acaudalado y establecido por sí solo en el Norte de Inglaterra ha hecho aprestar en el Támesis un navio de 300 toneladas, provisto de todo lo necesario para un largo viage al mar del Sur, para donde piensa embarcarse con ánimo de visitar los países descubiertos por el Capitan Cook y demas viageros, y extender sus investigaciones á las partes que ellos no reconocieron.

Escriben de Carri-k-sur-Siur, pueblo de Irlanda, que no habiendo podido el Caballero Ricardo Mulgrave, Gran Scherife de la Provincia de Waterford, hallar berdugo que azotase á uno de los alborotadores llamados Whiteboys sentenciado á dicho castigo, lo executó él por su propia mano. Comprueba este hecho quan arraigado está en la parte meridional de aquel Reyno el espíritu de descontento y rebelion.

Ostende 29 de Setiembre.

Antes de ayer y ayer aparecieron en el muelle de Niewport 14 mugeres y un hombre ahogados que el mar arrojó allí, aquellas enteramente vestidas, y este en camisa. Presumimos que estos desgraciados vendrian en una embarcacion Inglesa destinada para Gibraltar que naufragó sobre estas costas trayendo á su bordo 120 personas, de las quales corre haberse escapado solo dos.

Brusélas 2 de Octubre.

El dia penúltimo del mes anterior á las 6 de la tarde volviéron felizmente del viage á Francia aquí SS. AA. II. y RR. la Archiduquesa Christina de Austria y el Duque de Saxonia Teschen, Gobernadores Generales de los Países-Baxos Austriacos.

Haya 3 de Octubre.

Los Estados de esta Provincia han prevenido á todos los Comandantes de los Regimientos á quienes paga sueldo, no expidan hasta nueva orden pasaporte alguno á los soldados que lo soliciten.

El Embaxador de Francia y el Enviado extraordinario de Viena tienen freqüentes conferencias con los principales Ministros del Gobierno, expidiendo de resultas repetidos correos á sus Cortes, de donde tambien los reciben á menudo.

Mr. Polus, Encargado de Negocios del Elector Palatino de Baviera, ha tenido tambien conferencias con Mr. Fagel, Grefier de SS. AA. PP. con motivo da haberse suscitado cierta diferencia entre estas y aquel Potentado sobre la demarcacion de límites de las respectivas fronteras. Créese que el Baron de Reichach, Ministro del Emperador, mediará para zanjar estas dificultades que pueden interesar á las tres Potencias.

El Canton de Berna ha escrito á los Estados Generales que habiendo los Regimientos Suizos que están al sueldo de la República hecho su capitulacion solo con SS. AA. PP. no podian admitir ni obedecer orden alguna de los Estados de Holanda; pero que sin embargo la

Re-

Regencia del mismo Canton acababa de prohibir específicamente á dichos Cuerpos el mezclarse de manera alguna en las disputas ni turbulencias intestinas de la República Bátava.

Milan 20 de Setiembre.

Siendo intencion del Emperador plantear en la Lombardia Austriaca escuelas normales, va á abrirse desde luego en el gimnasio Real de Breda una á que podrán concurrir quantos gustaren. Una vez establecidas, se cerrarán y quedarán prohibidas para siempre todas las particulares. Los maestros que se empleen en las que se establezcan deberán saber escribir gallardamente, la ortografía, y á lo ménos las 4 reglas de aritmética vulgar.

Sin embargo del rigor de los edictos se ven todavía pobres mendigar por las calles é iglesias. Persuadido el Gobierno á vista de esto que solo la pereza es quien les hace preferir su vida vergonzosa y holgazana, habiendo ya establecimientos donde se les suministraría que trabajar, ha mandado arrestar á quantos se encuentren, que se les castigue con prision, y desde esta se les conduzca á los talleres de caridad, obligándoles á escoger ocupacion en ellos.

El 24 de Agosto á las 9 ménos 5 minutos de la noche, descubrieron nuestros astrónomos un cometa que al principio solo era visible con telescopio. Tenia de ascension recta 209 grados y 55 minutos, con 29 gr. 1 min. de declinacion boreal. El 27 á las 9 y 33 minutos la ascension recta era de 213 gr. 47 min. y su declinacion 28 y 41.

Venecia 20 de Setiembre.

Aguardamos aquí un Enviado de Argel, creyéndose sea el fin de su venida la negociacion de un Tratado de paz entre aquella Regencia y esta Señoría.

El Abate Toderini, reciénvenido de Constantinopla con nuestro Bayle ó Embaxador cerca de aquella Corte, se prepara á publicar una historia del estado antiguo y moderno de Turquía, á cuyo conocimiento se ha dedicado con particular estudio durante su mansion en aquella Capital.

Túnez 15 Agosto.

La fortaleza y ciudad de Biserta se ven en el dia reducidas á un monton de ruinas. La esquadra Veneciana las destruyó enteramente con un bombardéo incesante que no paró hasta arrasarlo todo. Pero semejante catástrofe no ha hecho sensacion alguna sobre el Bey, quien pintándole sus cortesanos con los mas vivos colores el desastre, respondió con extraña serenidad: „Lo celebro. Esta bravata del Caballero Emo costará á la República de Venecia añadir muchos ducados „y zequies á los que sin eso pretendia yo me pagara.“

Medina de Rioseco 26 de Setiembre.

Continuacion de los ejercicios de la nueva Sociedad económica.

Se leyó una Memoria del Sócio D. Carlos Garcia Alvarez, Profesor de Historia natural, presentando varias muestras de minerales y vegetables, refiriendo los descubrimientos que ha hecho en la parte de
Lu-

Lusitania correspondiente á nuestra Extremadura en cierto parage de los montes llamados antiguamente de la Luna. Consisten en 17 labores de minas de cobre, estaño y hierro, y en esta última clase de la veta rica, conocida por los Franceses con el nombre de *mamelonée*, permaneciendo en todas vestigios y señales que manifiestan con evidencia su antiguo beneficio. Habiendo además encontrado la hematites sanguinaria, la estriosa, la magnesia, la scisites argentaria en estrias, y la manganesia ó xabon de vidrio, tan necesaria para dar á este género la mayor transparencia, y varias clases de cristal de roca. Asimismo encontró y ha presentado oro puro en cuarzo blanco, en igual el oro en polvo con ocre, en cuarzo ópaco el oro con mezcla de plata, y en criaderos el puro en pepitas, cuya produccion, dudosa para los mineralogistas modernos, no debió serlo para los antiguos segun los desmontes que se notan hechos para su beneficio en otros criaderos desde aquella era: conveniéndose en parte esta verdad por la antigüedad de las excavaciones, escombros y muchos sepulcros que subsisten en el fragoso contorno de aquellos sitios, en que se hallaron fragmentos demostrativos de su distante serie, á saber: en un sepulcro el hueso de la rótula de un cadáver; en otro un anillo de oro de peso de dos adarmes, trabajado con bastante perfeccion, con cabeza de bulto, su especie de turbante, y gasas laterales y cogantes, que circundan la barba hasta el pecho; y en todos una alcuza ó aceytera redonda, angosta por el cuello, de barro duro, pesado y ferruginoso; indicios de haber trabajado Egipcios, Fenicios ó Cartagineses en aquellas minas; de donde sería tal vez la crecida porcion de oro con que anualmente contribuia aquella Provincia al Imperio Romano, y para cuya recaudacion nos enviaba el Senado sus Cónsules. El mismo Sócio presentó el diseño de un nuevo lavadero, preferible á los usados hasta aquí, en que sacar el oro de los rios, y de los remansos que hacen las arenas despues de las grandes lluvias é inundaciones, dando por fin noticia de otros descubrimientos de plantas filíceas y colorantes que se crían en la comarca é inmediaciones de esta ciudad. En consecuencia y por la importancia de todo, dió nuestro Director cuenta al Sr. Conde de Floridablanca con presentacion de las muestras de dichas vetas y metales, quien lo recibió con aquel aprecio que dispensa á las Sociedades patrióticas é individuos que contribuyen con sinceridad y zelo al honor de la nacion y beneficio del Estado, mandando que hecho el ensayo de ellas se colocasen en el Real Gabinete de Historia natural. Concluidas estas Actas y otras sobre el régimen, reforma y plantacion de estudios y escuelas gratuitas para los niños de ámbos sexos, porque en todo fuesen felices los principios de este establecimiento, acordó la Sociedad con el Cabildo celebrar para el 18 con *Te Deum* una funcion de Iglesia en accion de gracias al Omnipotente. Executóse asistiendo los Capitulares, Superiores de las Ordenes, y demas sugetos de distincion en la Parroquial de Sta. Cruz. Así en los dias de las juntas como la víspera de la funcion se ilumináron por la noche la fachada de las casas de

de la Sociedad y sus piezas interiores, especialmente la sala principal en que estaba el retrato del Rey, obra gratuita del Sócio D. Manuel Hijosa, Académico honorario de la Real Academia de las tres Nobles Artes, con los adornos que entre otras cosas ha regalado nuestro Director. A este espectáculo concurrió mucho pueblo, respirando á porfía los mas tiernos y afectuosos respetos á la persona de S. M. reconociendo su soberana proteccion y el paternal amor con que por todos medios promueve el bien de sus vasallos.

Cádiz 10 de Octubre.

En este dia llegó aquí el bergantin Ntra. Sra. de Belen procedente de Campeche con 2100 quintales de palo de tinte.

Coruña 11 de Octubre.

Hoy entró en este puerto la fragata correo el Tucuman que viene de la Havana. Conduce 29,793 pesos, 371 caxas de azúcar, 146 arrobas de cacao y otros efectos.

Santander 12 de Octubre.

Acaba de fondear en esta bahía el bergantin S. Juan Bautista procedente de la Guayra. Trae 2500 fanegas de cacao, 500 corachas, y 200 pieles de venado.

Madrid 20 de Octubre.

Habiéndose vencido en 18 del corriente el último término señalado por S. M. para que los accionistas de la Real Compañía de Fábricas y Comercio de S. Fernando de Sevilla, por sí ó sus Apoderados, con arreglo al aviso público, comunicado en la Gazeta de 17 de Marzo último, se presentasen en Madrid á D. Juan Francisco de los Heros, del Consejo de S. M. en el de Hacienda y Junta general de Comercio, Moneda y Minas, nombrado por el Rey para la Presidencia de las juntas generales acordadas por S. M., es consiguiente el señalamiento para la primera, y correspondiente aviso á los interesados que se hubieren presentado en la forma prevenida: para que uno y otro se verifique con brevedad, sin perjuicio de los que lo hayan executado, y en beneficio de aquellos que por justas causas no hayan podido cumplir con lo mandado en esta parte: de orden de S. M. se hace saber á todos los accionistas interesados de la Real Compañía de San Fernando, ó sus representantes que en el preciso y perentorio término de 15 dias, contados desde esta fecha, se presenten al expresado Presidente, y le exhiban (si ya no lo hubiesen executado en la Direccion de la Compañía de Sevilla) los papeles correspondientes, prevenidos en los avisos públicos, para que en su vista, y con noticia de la habitacion de los que se presentaren, pueda efectuar el señalamiento de dia para la primera junta, y comunicar á los interesados para su asistencia el aviso prevenido en la Gazeta de 17 de Marzo de este año.

Habiendo el autor de la Guia de Universidades y demas Cuerpos literarios de

de España y América escrito á todos ellos , y faltándole respuesta de algunos , ha creido oportuno hacer esta prevencion para que si no se han recibido sus cartas con el interrogatorio que incluian , tengan la bondad de advertírsele para repetir otra , á fin de que en todo Noviembre puedan favorecerle con las noticias originales que ha solicitado. Asimismo previene que si en la del año presente padeció alguna equivocacion por las noticias que se le dieron , recibirá con gusto las correcciones y qualquiera advertencia de establecimientos literarios útiles á la juventud que no se hayan incluido en ella , especialmente de los estudios públicos que tienen algunas Religiones , y no es facil adquirir noticia de ellos de otro modo que suministrándolas sus Superiores ó Directores.

La suscripcion que se anunció en la Librería de D. Miguel Copin al *Compendio de las Reflexiones Militares* del Marques de Sta. Cruz de Marcenado se cierra el día 1.º de Diciembre , cuyo aviso se da para que los sujetos que quieran tener dicha obra por el precio de la suscripcion acudan ántes , pues pasado el plazo no se admitirá dinero de nadie.

Vinnius castigatus: editio secunda priore correctior , tribus appendicibus et pluribus notis juris Hispani aucta. Operá Joannis Sala Presbyteri in Valentina Metropolitaná Praepositi. Con estas adiciones del Derecho Español , que tambien se venden separadamente para uso de los que tomaron la primera edicion , puede servir esta obra de *Instituciones del Derecho de España* ; porque apenas habrá especie alguna de este Derecho que no se encuentre en ella , en cerca de 20 concordantes , 216 notas , y varios apéndices de los asuntos peculiares de nuestra legislacion , colocado todo en los lugares correspondientes : quedando sin embargo de ménos tamaño que las otras ediciones del Vinnio , por lo mucho de superfluo y repetido que se omitió. Se hallará en Madrid en la Librería de Fernandez frente á las gradas de S. Felipe , en Salamanca en la de Alegría , y en Valencia en las de Mallen y Minguet.

Sermon á la aparicion de la Virgen del Pilar de Zaragoza , predicado en 2 de Enero de este año por el R. P. Mtro. Fr. Antonio Berriff , Mercenario Calzado , Secretario General de su Orden , á la Congregacion de Aragoneses en Madrid , sita en la iglesia de Monserrat. Véndese en la Portería de la Merced Calzada de esta Corte.

Resúmen de la historia de los Judios , de la Revelacion , y de la Religión Christiana , sacado de los mas clásicos autores por D. Felix Lobo , Presbítero , para el uso é instruccion de la juventud. Se hallará en la Librería de Castillo frente á las gradas de S. Felipe , y en el puesto de Manuel del Cerro calle de Alcalá. Su precio 4 rs. en pasta.

La caída de Luzbel. Poema épico : su autor D. Antonio de Arenzana , Cura Secretario del Hospital del Amor de Dios , y Beneficiado propio de S. Andres. Se hallará en Madrid en la Imprenta y Librería de Plácido Barco , en Sevilla en la de Padrino , y en Cádiz en la de Salvador Sanchez.

Reimpresion del Diablo Cojuelo , verdades soñadas , y Novelas de la otra vida , traducidas á esta por D. Luis Velez de Guevara. Un tomo en 8.º Se hallará en las Librerías de Mafeo carrera de S. Gerónimo , de Luna calle de la Montera , y de Quiroga en la de la Concepcion junto á Barrionuevo.

Quaderno 26 de láminas que representan los animales del Real Gabinete de Historia natural , por D. Juan Bautista Brú. Contiene el *pico-Mexicano* , *arandajo cabecinegro* , *mico barbado* , *morena* , *congrío* y *villan*. Se hallará con los antecedentes en las Librerías de Sotos y Copin.